
559ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE 1 

EDUCAÇÃO DA UNIVERSIDADE DE SÃO PAULO. Às nove horas do vigésimo 2 

oitavo dia do mês de setembro de dois mil e vinte e três, na sala 122 do Bloco B, 3 

realizou-se a 559ª Reunião Ordinária da Congregação da Faculdade de Educação, 4 

sob a presidência da Senhora Diretora Professora Doutora Carlota Boto, e com a 5 

presença dos membros: Professores Doutores Rogério de Almeida, Kimi Aparecida 6 

Tomizaki, Mônica Caldas Ehrenberg, Livia de Araújo Donnini Rodrigues, Ana Paula 7 

Martinez Duboc, Mauricio Pietrocola Pinto de Oliveira, Vinicio de Macedo Santos, 8 

Teresa Cristina R. R. de Moraes, Agnaldo Arroio, Claudia Rosa Riolfi, Mônica 9 

Appezzato Pinazza, Rosangela Gavioli Prieto, Daniel Tojeira Cara e Paula Perin 10 

Vicentini. O Sr. Paulo Vitor de Souza Pinto, representante discente da pós-graduação. 11 

O Sr. José Ferreira Filho, suplente do representante discente da graduação e a Sra. 12 

Daniela Cristina Matos Borges, representante dos servidores técnico administrativo. 13 

Justificou a ausência: Profa. Dra. Cintya Regina Ribeiro.  Havendo número legal, a 14 

Senhora Diretora declara aberta a 559ª Reunião Ordinária da Congregação da 15 

FEUSP.  Com a palavra, a Profa. Carlota Boto passa a palavra à Profa. Kimi 16 

Aparecida Tomizaki. A Profa. Kimi apresentou uma proposta para a Congregação, 17 

dizendo que estamos nessa semana numa situação delicada, porque os nossos 18 

alunos estão em greve. Os alunos da graduação e os da pós-graduação também 19 

tiraram na assembleia deles e na assembleia da ADUSP paralisação até segunda 20 

feira, com indicativo de greve a ser votado, também avaliado e votado na segunda 21 

feira. Falou que haverá um ato em frente à Reitoria, porque é o dia da negociação 22 

entre os estudantes e a Reitoria sobre a pauta específica dos estudantes que os 23 

conduziu até essa greve estudantil. Então pediu para se fazer uma inversão na nossa 24 

pauta, passar à ordem do dia para o início da reunião, de modo que se consiguisse 25 

dar conta das questões que precisam resolver e liberar quem for ao ato e quiser se 26 

juntar aos estudantes na Reitoria. A Profa. Carlota perguntou se alguém tem alguma 27 

objeção. Não tendo passou-se a Ordem do dia. IIª PARTE – ORDEM DO DIA: 1. 28 

ELEIÇÃO: 1.1. MEMO.EDA/73/04092023 - REFERENDAR - Eleito o Prof. Dr. 29 

Rosenilton Silva de Oliveira, como Vice-Chefe do EDA, mandato de 04/09/2023 a 30 

28/10/2024. Colocada em discussão e, a seguir em votação, a Congregação 31 

referendou por 14 (catorze) votos, pela unanimidade dos presentes. 1.2. 32 

MEMO.EDA/74/01092023 - Eleito o Prof. Dr. Daniel Tojeira Cara, como representante 33 

titular do EDA na Comissão de Pesquisa e Inovação. Colocada em discussão e, a 34 



seguir em votação, a Congregação aprovou por 14 (catorze) votos, pela unanimidade 35 

dos presentes. 1.3. MEMO.EDF/89/18092023 - Eleita a Profa. Dra. Kimi Tomizaki, 36 

como representante suplente do EDF na Comissão de Pesquisa e Inovação, tendo 37 

em vista o desligamento da Profa. Dra. Fabiana A. Jardim. Colocada em discussão e, 38 

a seguir em votação, a Congregação aprovou por 14 (catorze) votos, pela 39 

unanimidade dos presentes. 1.4. OF. CPGI PIEC Nº A-036/280923 - REFERENDAR 40 

- Eleitos para a Presidência e Vice-presidência da Comissão de Pós-Graduação 41 

Interunidades (CPGI) do Programa de Pós-graduação Interunidades em Ensino de 42 

Ciências - Áreas: Ensino de Física, Ensino de Química e Ensino de Biologia (PIEC), 43 

o Prof. Dr. Mauricio Pietrocola Pinto de Oliveira (FE-USP) e o Prof. Dr. Ivã Gurgel (IF-44 

USP). Colocada em discussão e, a seguir em votação, a Congregação referendou por 45 

14 (catorze) votos, pela unanimidade dos presentes. 2. CONCURSO: 2.1. Abertura:  46 

2.1.1. MEMO.EDM/108/01092023 - Abertura de concurso público de títulos e provas 47 

para provimento de um cargo de Professor Doutor, referência MS-3, em RDIDP, 48 

cargo/claro nº 1240935, na área “Didática". Colocada em discussão e, a seguir em 49 

votação, a Congregação aprovou por 14 (catorze) votos, pela unanimidade dos 50 

presentes. 2.2. Comissão Julgadora: 2.2.1. MEMO.EDM/112/22092023 - Nova 51 

composição da Comissão Julgadora ao Concurso público de títulos e provas para 52 

provimento de 01 (um) cargo de Professor Titular, referência MS-6, em RDIDP, junto 53 

ao EDM. Edital 97/2022. O Prof. Mauricio disse que achava errado que a banca fosse 54 

responsável por fazer o contato com os docentes convidados e que entre outras 55 

coisas. A Sra. Luci Mara e a Profa. Carlota explicaram que entrar em contato com os 56 

convidados é uma tarefa da banca pois reparou-se uma facilidade no acesso aos 57 

professores convidados e consequentemente na aceitação para o trabalho. A Sra. 58 

Daniela pontuou algumas questões práticas do trabalho e enfatizou que o cargo 59 

docente também tem algumas tarefas burocráticas e lembrou que faz muito tempo 60 

que não se abre um edital para contratação de funcionários, e, portanto, algumas 61 

tarefas têm que ser repassadas para os docentes. Colocada em discussão e, a seguir 62 

em votação, a Congregação aprovou por 17 (dezessete) votos, pela unanimidade dos 63 

presentes. 2.3. Relatório Final: 2.3.1. Relatório Final do Concurso Público de Títulos 64 

e Provas para Provimento de 01 (um) Cargo de Professor Doutor, referência MS-3, 65 

em RDIDP, claro/cargo no 1237306, em conformidade com o Edital FEUSP no 66 

14/2023, na área de Administração Educacional e Política Educacional, junto ao EDA. 67 

Colocada em discussão e, a seguir em votação, a Congregação aprovou por 17 68 



(dezessete) votos, pela unanimidade dos presentes. 2.4. Claros: 2.4.1. 69 

MEMO.EDA/77/15092023 - Solicitação de dois novos claros efetivos para o EDA, 70 

tendo como justificativa a aposentadoria da Profa. Dra. Maria Clara Di Pierro, ocorrida 71 

em 27/05/2022 e o falecimento da Profa. Dra. Shirley Silva, em 08/07/2023.  Colocada 72 

em discussão e, a seguir em votação, a Congregação aprovou por 16 (dezesseis) 73 

votos, pela unanimidade dos presentes. 3. PROFESSOR COLABORADOR: 3.1. 74 

Of./CPqI/0050/15092023 - Proposta da Profa. Dra. MARIA LUIZA RODRIGUES 75 

FLORES, docente da Universidade Federal do Rio Grande do Sul, para participação 76 

do Programa de Professor Colaborador junto ao EDA, no período de 04/09/2023 a 77 

03/03/2024, sob a supervisão da Profa. Dra. Sandra Maria Zákia Lian Sousa.  78 

Colocada em discussão e, a seguir em votação, a Congregação aprovou por 17 79 

(dezessete) votos, pela unanimidade dos presentes. 3.2. Of./CPqI/0051/15092023 - 80 

Proposta apresentada pelo Prof. Dr. ALEX CRIADO para participação no Programa 81 

de Professor Colaborador junto ao EDA, pelo período de 24 meses, sob a supervisão 82 

da Profa. Dra. Iracema Santos do Nascimento. Colocada em discussão e, a seguir 83 

em votação, a Congregação aprovou por 17 (dezessete) votos, pela unanimidade dos 84 

presentes. 4. PROFESSOR SENIOR: 4.1. MEMO.EDA/69/01092023 - Renovação do 85 

Termo de Adesão ao Programa Professor Sênior da USP, apresentado pela Profa. 86 

Dra. Marília Pinto de Carvalho. Colocada em discussão e, a seguir em votação, a 87 

Congregação aprovou por 17 (dezessete) votos, pela unanimidade dos presentes. 5. 88 

OUTROS ASSUNTOS: 5.1. Proposta da ADUSP de parâmetros para distribuição de 89 

“claros docentes” pela Universidade e para a abertura de concursos nas Unidades. 90 

Encaminhamento: Recomenda ajustes nos itens 2 e 3. 5.2. Atualização do 91 

Regulamento da Comissão de Estágios, Estudos Independentes e TCC. Colocada 92 

em discussão e, a seguir em votação, a Congregação aprovou por 16 (dezesseis) 93 

votos, pela unanimidade dos presentes. 5.3. Of.CG.20/26092023 - Tabelas, 94 

devidamente preenchidas, indicando as atividades que são passíveis ou não de 95 

serem curricularizadas. Colocada em discussão e, a seguir em votação, a 96 

Congregação aprovou por 16 (dezesseis) votos, pela unanimidade dos presentes. Iª 97 

PARTE - EXPEDIENTE: 1. Expediente da Diretoria da FEUSP. Com a palavra, a 98 

Profa. Carlota Boto informou que teve no dia 18 de setembro uma reunião chamada 99 

pela CODAGE para discussão do Orçamento de 2024. Eles estão muito preocupados 100 

com a questão do planejamento dos gastos e das despesas desse orçamento. A ideia 101 

da Reitoria é a de consultar as Unidades para que cada uma faça a sua previsão de 102 



orçamento. Deram um prazo até dia 15 de outubro. Nesse sentido, tivemos menos de 103 

um mês para fazer esse planejamento administrativo financeiro. A professora Carlota 104 

disse que foi informado que o ICMS tem decrescido, será menor do que a expectativa 105 

para 2023, o que não impacta nos gastos de 2023, mas que deverá ter impacto em 106 

2024. Por causa disso não existe perspectiva de aumento de custeio. Então cada 107 

Unidade deverá trabalhar mais ou menos com um orçamento equivalente àquele que 108 

tiveram para 2023. Entretanto, foi criada uma alínea que não havia anteriormente, de 109 

reformas, prevendo o investimento em infraestrutura. A Profa. Carlota informou que 110 

foi reduzida a despesa recorrente de vigilância e de limpeza, o que é bastante 111 

preocupante, especialmente no tocante à limpeza. A dotação básica da Unidade do 112 

orçamento de 2024 será equivalente à de 2023, e solicitaram que fizéssemos um 113 

planejamento das diferentes alíneas, por exemplo, faltou verba para a passagem 114 

aérea nacional, que agora pudéssemos prever uma maior dotação para a passagem 115 

essas passagens, embora a gente tenha que saber de onde vai tirar. A Profa. Carlota 116 

falou que organizou duas reuniões da Comissão de Execução Orçamentária, uma 117 

para o dia 03 e outra para o dia 10, de modo que tenham uma possibilidade de, a 118 

partir do dia 03, encaminhar nas reuniões dos departamentos uma proposta de 119 

execução orçamentária, para que a decisão ocorra no prazo estipulado pela Reitoria. 120 

Continuando, a Profa. Carlota informou que foi criada uma comissão para possibilitar 121 

disciplinas que venham a ser colocadas de maneira interdepartamental na distribuição 122 

didática, não para a próxima distribuição, mas para pensarmos nas possibilidades de 123 

docentes de outras áreas ou até mesmo de outros departamentos poderem entrar na 124 

distribuição de uma disciplina que não é da sua área. Isso está em estudo, e a ideia 125 

é de ter uma maior interação entre áreas e mesmo entre departamentos. Informou 126 

que teremos uma eleição do Conselho da FAFE. Todos os mandatos venceram e as 127 

diferentes comissões deverão indicar novos representantes. Comunicou o resultado 128 

do Edital PROSERV e parabenizou a Profa. Ana Laura Godinho e as demais colegas 129 

que contribuíram para que nós obtivéssemos uma vaga de um educador para o qual 130 

fomos contemplados e a equipe que veio pela assinatura da Profa. Ana Paula 131 

Zerbato, com a participação da Profa. Rosângela. Parabenizou toda a equipe que 132 

obteve a vaga da área de Libras. Parabenizou também o Prof. Rogério, que foi 133 

recentemente eleito Presidente da CAI e que tem representado muito bem a nossa 134 

Faculdade nesse órgão. A Profa. Carlota comunicou que foi chamada pelo Diretor da 135 

Faculdade de Direito para um acordo de cooperação que eles querem criar conosco. 136 



Ela propôs que façamos novas conversas a respeito do assunto, porque eles querem 137 

alguma coisa na área de direitos humanos e mediação de conflitos e perguntaram se 138 

há pessoas na Faculdade de Educação interessadas nesse campo específico. Então 139 

haverá, provavelmente, uma equipe voltada para essa parceria. Em relação ao papel 140 

da Reitoria e das Diretorias no que diz respeito à greve, falou que houve duas 141 

reuniões online, uma com o Reitor e outra com a Profa. Maria Arminda para discussão 142 

da questão da greve. A orientação da Reitoria é de que haja um canal de comunicação 143 

da Reitoria via as direções com os estudantes. Informou que naquele momento a 144 

ADUSP não havia ainda aderido à paralisação e, portanto, não foi comentada a 145 

questão dos professores. Mas a Reitoria disse que eles vão fazer uma força-tarefa 146 

para agilizar a contratação de professores temporários, de tal maneira que em 40 dias 147 

possa ser contratado. Eles se comprometem também em buscar alguma agilização 148 

nos concursos de professor efetivo, porém isso ainda não está delimitado. O Reitor 149 

insiste que as aposentadorias docentes não podem ser automáticas porque o docente 150 

aposentado até o momento se mantém na folha de pagamentos da Universidade. 151 

Então, disse que é preciso que haja um estudo em relação quais são os cargos de 152 

aposentadoria que deverão ser e quais não serão necessários. A Reitoria está muito 153 

preocupada com a questão do financiamento das universidades públicas, pois por 154 

parte da reforma tributária vai haver o fim do ICMS e nada nos garante que 155 

mantenhamos a dotação orçamentária caso esse ICMS deixe de existir. Na reunião 156 

com a Profa. Maria Arminda, propôs que fosse criado um Google Forms para 157 

estabelecer uma comunicação mais ágil com os diretores. Nesse Google Forms, ela 158 

perguntou como é que está a situação de cada Unidade. A Profa. Carlota relatou que 159 

na nossa Unidade temos muita serenidade em relação aos estudantes, que temos 160 

ouvido todas as partes e que de um certo modo, há uma unidade em relação ao apoio 161 

a essas pautas que estão sendo levadas pelos estudantes. A Profa. Carlota enviou 162 

ontem uma mensagem onde dizia que não podemos dar aula remotamente. Essa é 163 

uma determinação da Reitoria que o Prof. Marcos Neira enfatizou na reunião com a 164 

Profa. Maria Arminda. Estando em greve, teremos que esperar a finalização da greve, 165 

para podermos retomar as nossas atividades docentes. Disse que a avaliação que se 166 

faz é que se abrirmos para aula remota agora, nós nunca mais voltaremos a ser 167 

presenciais. A opinião pública pode pensar que Universidade precisa ser presencial, 168 

para que tanto gasto com professores se a gente pode ter tudo funcionando 169 

normalmente em caráter remoto. Com a palavra, o Prof. Daniel Cara disse que 170 



talvez a Faculdade de Educação seja nessa Congregação e na Direção uma das 171 

direções progressistas na compreensão do problema da greve. Falou que estava 172 

conversando com a Profa. Rosângela para saber qual é o grau de incidência das 173 

Juventudes Partidárias nesse movimento e a resposta é absolutamente negativa. A 174 

Unidade que tem mais proximidade com o partido é inclusive a FEUSP, com o grupo 175 

Afronte, que hoje é quem lidera o nosso Centro Acadêmico, que é ligado à resistência, 176 

que é uma corrente do PSOL, mas a Camila tem sido a liderança, uma liderança muito 177 

dedicada ao diálogo. Então é importante não cometer o erro de fazer com que esse 178 

movimento, que é autonomista, e é muito mais difícil lidar com o movimento 179 

autonomista, porque é equivalente a junho de 2013, equivalente ocupação de escolas 180 

e muito provavelmente essa Reitoria que na sua opinião, é muito melhor do que a 181 

anterior, pelo menos naquilo que ele avalia e que está se perdendo por dificuldade de 182 

saber lidar com o conflito democrático. Mas é importante que não cometa o erro de 183 

convocar as Juventudes Partidárias para o movimento, porque aí ele se torna 184 

completamente impossível de diálogo. Disse que não tem nenhum posicionamento 185 

do governador sobre o que está se passando na maior Universidade do país. 186 

Comentou que é importante frisar que nesse momento, a habilidade política é o 187 

critério que vai dar a possibilidade de encerrar um movimento que é dificílimo, porque 188 

é uma greve de impasse. Nós temos uma dificuldade arrecadatória enorme no Estado 189 

e no país. Temos uma situação de ICMS que pode cair com a reforma tributária e a 190 

isso perde o principal lastro que temos aqui para a manutenção da Universidade e o 191 

retorno a 2014. O retorno a 2014, como a agenda, é algo que talvez seja impossível 192 

de ser superado se não for feito um processo de negociação que envolva outros 193 

atores, então, na sua opinião, os estudantes estão corretos de fazer a sua 194 

movimentação. Comentou que é uma situação muito delicada que ele se coloca à 195 

disposição da Profa. Carlota, inclusive para estabelecer pontes com essas juventudes 196 

e essas lideranças. Parabenizou a Profa. Carlota pela coragem, mas falou que a 197 

tarefa não vai ser fácil e se colocou à disposição. 2. Expediente das Comissões e 198 

Conselhos Centrais: a. Conselho Universitário.  Com a palavra, a Profa. Monica 199 

Appezzato Pinaza informou que não teve C.O., mas terá uma sessão extraordinária 200 

no dia 10 de outubro, às 14h00, em que consta como única pauta a criação da 201 

Faculdade de Medicina de Bauru. b. CCNInt. Com a palavra, o Prof. Agnaldo Arroio 202 

disse que, em relação à mobilidade internacional de estudantes, estão num 203 

movimento pós-pandemia crescente de encaminhar mais estudantes nossos para o 204 



exterior.  Falou que 11 estudantes estão sendo nomeados para realizar o intercâmbio 205 

no primeiro semestre de 2024. Informou que a Pró-Reitoria de Inclusão e 206 

Pertencimento, junto com a AUCANI, lançaram 2 editais que não foram informados 207 

com antecedência para todos os escritórios internacionais e isso gerou bastante 208 

ruído. Explicou que todas as mobilidades que envolvem estudantes de graduação são 209 

de responsabilidade dos escritórios internacionais das Unidades, tudo que envolve 210 

estudantes de pós-graduação é conduzida pela Secretaria de Comissões de Pós-211 

Graduação. Disse que essa situação pode gerar alguns conflitos porque a gestão dos 212 

convênios é de responsabilidade dos escritórios e nesses convênios são os espaços 213 

nos quais negociam com as instituições do exterior para que haja isenção e os 214 

estudantes em mobilidade internacional não precisem pagar as taxas. O Prof. 215 

Agnaldo comentou que a maior parte dessas instituições no exterior dependem 216 

dessas mensalidades e taxas para funcionar. Então, por isso que são negociadas as 217 

limitações do número de estudantes e nós priorizamos obviamente, os estudantes de 218 

graduação, porque na maior parte dos casos eles acabam indo com recursos próprios 219 

ou das famílias, porque a maior parte deles não conseguem essas bolsas de agência 220 

para a mobilidade. Lembrou que a USP é a única instituição que usa dotação 221 

orçamentária para criar bolsas para mobilidade para estudantes de graduação. Existe 222 

um recurso que é repassado para a Unidade como uma bolsa a partir do convênio 223 

que a AUCANI recebe de recursos do convênio com o Santander e ela encaminha 224 

para Unidade. Informou que no segundo semestre não recebemos nenhuma bolsa 225 

dessas chamadas bolsas de mérito, a AUCANI centralizou o lançamento de três 226 

editais com 20 bolsas para a África, Ásia e América Latina. Desses 11 estudantes da 227 

FEUSP que foram aprovados para vagas dentro dos convênios que nós temos de 228 

isenção para ir para o exterior, 2 tinham como destino a África. Os outros estão indo 229 

para a Europa com recursos próprios. No caso da pós-graduação eles conseguem 230 

via os editais da CAPES, do PRINT. Falou que a prioridade nesse momento é usar 231 

essas isenções para estudantes de graduação. Estão com a visita de 4 professores 232 

da Universidade Nacional del Altiplano de Puno, no Peru. Eles estão aqui durante 233 

esse semestre como pesquisadores, visitantes. A CCNInt apoia e auxilia no trâmite 234 

dos processos e toda essa burocracia, mas ela não é a responsável pela vinda desses 235 

professores. Sempre tem um docente da casa que coordena, nesse caso, está 236 

pontuando, porque houve uma das professoras que acabou vindo com as filhas, com 237 

visto de turista. Essa professora está com o visto brasileiro para fazer pesquisa aqui 238 



e as meninas vieram com visto de turista. Com o visto de turista elas não podem 239 

pleitear vagas nas nossas escolas, então estão sem acompanhamento de aula. Uma 240 

das filhas adoeceu, então ficou uma situação que não se aciona o consulado peruano, 241 

porque pode gerar mais problemas. Quem coordena todo o grupo é o Prof. Bruno 242 

Bomtempi e cada um deles tem um tutor. O Prof. Bruno já foi reportado a partir deste 243 

relato que foi feito pela Adriana que é a funcionária do CEPEL, feito para a Daniela, 244 

que neste momento está em substituição da licença maternidade da Vanessa. Chama 245 

a atenção para essa situação que fugiu do controle, porque vieram nessas condições 246 

sem informação. Precisamos enfatizar muito isso para esses parceiros, de quais são 247 

as condições e quem é que vem, quem é que não vem etc. Isso acaba gerando uma 248 

demanda para o funcionário, como mencionou a Daniela, que não é exclusiva da 249 

comissão, ela tem as atividades do Centro de Gerenciamento de Projeto. O Prof. 250 

Agnaldo disse que nesse momento estamos priorizando os nossos estudantes que 251 

estão em mobilidade internacional, porque não podemos deixá-los desassistidos. 252 

Temos renovação de convênios. Então, essas são as prioridades que estamos 253 

tentando fazer em função do acúmulo de atividades aqui com o apoio da Daniela. 254 

Continuando informou que na semana passada foi realizado um workshop da 255 

AUCANI para tentar harmonizar e buscar colaborações entre os escritórios das 256 

Unidades nos quais ele existe. O tema deste workshop é internacionalização at home, 257 

ou seja, como é que as unidades podem criar experiências que envolvam a vinda ou 258 

atraiam mais estudantes internacionais para que os nossos estudantes interajam com 259 

eles, possam ter disciplinas compartilhadas em outras línguas. E por último, buscaram 260 

uma conversa com a Profa. Lívia, porque nesse momento estão com duas 261 

estudantes, uma do Chile e uma do Peru na FEUSP, cursando esse semestre como 262 

estudantes de mobilidade internacional, e mais 1 estudante que é vinculada à FFLCH, 263 

mas que cursa disciplina aqui com a gente. Elas têm visto, então tem um tempo para 264 

concluir, retornar para as suas unidades. Alguns casos tem financiamento. Estão 265 

articulando junto com a Comissão de Graduação e junto aos professores que estão 266 

ministrando disciplina para essas estudantes, como vamos poder conversar e nos 267 

organizar para tentar, de alguma forma, assistirmos essas meninas nesse período, 268 

porque não sabemos quanto tempo vai durar essa greve, mas para que elas 269 

consigam, de alguma forma concluir esse semestre antes ou dentro do prazo previsto 270 

de retorno para o país. É uma situação muito delicada e que precisamos deixar muito 271 

claro para os estudantes do movimento, esse tipo de implicação. c. Conselho de 272 



Pós-Graduação – Sem expediente. d. Conselho de Inclusão e Pertencimento – 273 

Com a palavra, a Profa. Dra. Claudia Rosa Riolfi comunicou que sobre o estatuto 274 

atual da CIP, estão no que se chama agora de disposição transitória. A Profa. Claudia 275 

explicou que em maio de 2021 foi dado um prazo de 2 anos para as Unidades 276 

incluírem as CIPs nos regimentos. Esse prazo terminou em setembro de 2023. 277 

Lembrou que na última Congregação votamos as nossas alterações e foi novamente 278 

para PG e depois para o CO votar, de modo que nós estamos entre as 17 Unidades 279 

que ainda estão em tramitação, por isso estamos nesse estatuto de disposição 280 

transitória. Na prática significa que quando formos aprovados, qualquer coisa de mais 281 

oficial que tivermos feito, vamos ter que incluir na nossa pauta e votar novamente. 282 

Comunicou que no dia 24/10 terá um C.O. Temático da PRIP. Informou que foi eleito 283 

um novo diretor de Mulheres, Relações Étnico Raciais e Diversidades, ele se chama 284 

Rogério Monteiro, é professor da EACH. Continuando informou que as pessoas que 285 

estão envolvidas nas bancas de heteroidentificações receberam um link de um vídeo 286 

aula de letramento para questões étnico raciais que estão no site da PRIP. Disse que 287 

as bancas já terão a identificação, estão sendo reorganizadas para o início do ano 288 

que vem. Falou que a campanha USP Contra o Assédio continua acontecendo. Está 289 

em negociação com a mídia da FEUSP para colocar cartazes no nosso site. No 290 

programa USP Pensa Brasil 2023, a PRIP propôs três mesas com os temas:  291 

Permanência, Direitos Humanos e Racismo. Informou que em 2024 terá o IIIº 292 

Encontro Continental de Estudos Afro Latino Americanos. Comentou que logo terá 293 

uma resolução que altera resolução relativa a bancas de hétero identificação no 294 

vestibular. Agora vão incluir o Provão Paulista. Também foi aprovada uma resolução 295 

que vai substituir a portaria relativa ao procedimento de verificação de pertencimento 296 

de PPI. Se for aprovada, agora as bancas vão funcionar na primeira parte na 297 

inscrição. O candidato se inscreve, coloca a foto e a banca valida ou não a inscrição 298 

da pessoa. Falou que também foi aprovado o Regulamento PAF 2024. O Prof. Felipe 299 

deu uma explicação bem longa a respeito. Os 80% dos estudantes de escola pública 300 

ingressantes são cotistas, o que significa que 20% continua sem atender, mas agora 301 

com o Provão Paulista a ideia é que ao ingressar o governo dê outro tipo de auxílio, 302 

de maneira que a gente mantendo a mesma faixa de PAF e estas pessoas que entrem 303 

pelo Provão Paulista já virem auxiliados, o prognóstico que em 2024 melhore. e. 304 

Conselho de Graduação – Com a palavra a Profa.  Livia de Araújo Donnini 305 

informou que continuam trabalhando na distribuição interdepartamental, mas para a 306 



composição da distribuição do segundo semestre. Outro ponto importante que 307 

representa algum impacto para os estudantes de graduação e que foi bastante 308 

discutido na última CG, é que temos uma solicitação de cumprimento de uma portaria 309 

de 2013, que diz que quando o estudante integralizar os créditos a disciplina, ele deve 310 

ser desligado do sistema e na verdade é incentivado assim que faz a integralização 311 

solicitar a colação, mas tem muitos casos de estudantes que integralizam os créditos 312 

e não solicitam colação e permanecem conosco fazendo disciplinas optativas ou 313 

demoram um pouco para integralizar os TCC ou optar por outros para integralizar os 314 

estudos independentes. A CG está buscando um acerto com a Comissão de Estágio 315 

de Estudos Independentes, para que a gente favoreça o lançamento das horas de 316 

estudos independentes, que é o que impede a solicitação da colação imediata. Deve 317 

ter uma mudança próxima para que haja essa entrega em fluxo. A Profa. Livia falou 318 

que outro assunto importante foi a reunião que a direção, bem como a CG e as 319 

coordenações de curso tiveram com o Pró-Reitor e o Pró-Reitor Adjunto aqui com a 320 

participação da Profa. Rosângela, como assessora da PRG, para a entrega do 321 

relatório de indicadores de desempenho do curso de graduação. O assunto foi para a 322 

CG e começaram a esboçar propostas de como é que podemos fazer a nossa 323 

resposta e a direção já chamou uma reunião onde vão apresentar um pouco dessas 324 

propostas que se delinearam na última CG, elas passam por questões ligadas a 325 

melhorias na infraestrutura das salas e dos saguões como espaços de convívio, mas 326 

também a reinstauração da discussão sobre a segunda licenciatura e outras coisas 327 

que vão ainda desenhar melhor nessa reunião de segunda-feira. Comentou também 328 

sobre a realização do seminário internacional na semana passada, com as dez mesas 329 

com a intensa participação de estudantes e professores nesse movimento. Foi um 330 

evento muito bonito e bem importante.  Reforçou um pouco o que o Prof. Agnaldo 331 

comentou sobre a questão dessas duas estudantes internacionais e a importância de 332 

que nessa assembleia setorial que vamos fazer na segunda-feira, onde vão tentar 333 

reunir os três setores em função do quadro de greve a questão dos estágios. Os 334 

membros da CG estão conversando muito sobre a preocupação com a decisão de 335 

suspender a realização dos estágios para além dos estudantes internacionais. Ele 336 

disse que acha que são duas questões que envolvem muito a CG e que estão 337 

bastante preocupados. No mais, as coisas que estão acontecendo, 90% do trabalho 338 

passa pela curricularização. f. Conselho de Pesquisa e Inovação – Sem 339 

expediente.  g. Conselho de Cultura e Extensão Universitária – Com a palavra, 340 



a Profa. Dra. Ana Paula Martinez Duboc comentou que tem sido tratada a 341 

curricularização da extensão. Aqui na USP há a via um e a via dois. A via um é aquela 342 

que diz respeito ao ajuste das disciplinas, motivo pelo qual a CG está responsável por 343 

expor esses mapeamentos, todos os levantamentos e a via dois é aquela que trata 344 

de aproveitar, valorizar muitas das ações de extensão que já temos em curso como 345 

programas, projetos, cursos, atividades de diferentes naturezas e essa diz respeito 346 

mais ao trabalho da CCEx. Há pouco tempo fizeram um mapeamento por meio do 347 

Google Forms porque temos vários grupos de estudo, grupos de pesquisa, 348 

laboratórios, espaços de cultura, extensão aqui na FEUSP e muitas ações de 349 

extensão ocorrem nesses espaços. A ideia é aproveitar e tornar esses espaços em 350 

um grande leque de opções variadas, diversificadas, para que o estudante da 351 

Pedagogia possa, eventualmente, escolher, participar e cumprir as suas horas de 352 

atividades de extensão curricularizada. Até 26/09 teve 27 respostas para esse 353 

mapeamento. Quase um terço do corpo docente respondeu, mas ela não tem 27 354 

projetos de extensão com possibilidade de extensão curricularizada e isso é 355 

preocupante, motivo pelo qual o mapeamento vai entrar num pente fino para 356 

podermos dar conta dessa via dois da curricularização. Falou que do ponto de vista 357 

da operacionalização isso vai poder ser registrado sob duas formas, um que é a forma 358 

que vai sair logo no Guia da Curricularização, que está sendo elaborado pelo GT e 359 

na Resolução CoG-CCEx, que está prestes a ser votada na semana que vem. Então 360 

essa minuta encaminhada está nas mãos das duas pró-reitorias. Informou que as 361 

formas de registro dessa via dois podem ser cadastradas diretamente no Sistema 362 

Apolo por meio de um novo campo que foi criado para isso, que é o campo de 363 

atividade. A outra possibilidade é reativar as disciplinas interdepartamental que 364 

tivemos em 2012, 2013 e 2015. Essas disciplinas têm como nome Atividades em 365 

Cultura, Extensão, Práticas Formativas I e II. Disse que para além das disciplinas, há 366 

duas preocupações que é o escalonamento. Quando essa disciplina existia e os 367 

alunos se inscreviam, era uma formação pessoal, o estudante entendia que a sua 368 

participação, para além das atividades formativas de ensino no âmbito das disciplinas, 369 

era algo interessante para sua formação. Agora, quando pensamos que 100% das 370 

nossas estudantes do curso de Pedagogia terão que cumprir as 324 horas de 371 

extensão, a segunda preocupação do escalonamento casa com a primeira 372 

preocupação, que são as nossas condições de trabalho, condições de oferta. Falou 373 

que está atenta a essas questões, em breve vão sentar na CCEx e sempre em 374 



parceria, em diálogo direto com a CG, para que possam cuidar, sobretudo do 375 

escalonamento e que essa nossa e curricularização da extensão tenha sempre um 376 

cuidado, um zelo muito grande com a inclusão e com essa democratização. Outro 377 

informe é sobre a Feira USP e as Profissões, e, esse ano tivemos quase e 72 mil 378 

visitantes. Houve melhorias nessa edição, tivemos estandes maiores e a participação 379 

da FEUSP nesses últimos anos, é um estande que visa, acima de tudo, promover 380 

uma experiência. A Profa. Ana agradeceu imensamente à direção por todo apoio de 381 

sempre, ao setor de comunicação e mídia e a gráfica por todo o material de 382 

divulgação, as funcionárias Roberta e a Gabriela Ximenes, da CCEx e do Apoio 383 

Acadêmico, sem as duas não seria possível. Agradeceu imensamente a participação 384 

dos colegas docentes, das estudantes, do Paulo que esteve lá como visitante e dos 385 

funcionários. Informou também que foi eleita membro da Câmara de Cursos de 386 

Extensão, acha bacana estar numa câmara para poder entender um pouco os 387 

procedimentos e eventualmente poder colaborar com essa questão dos cursos de 388 

extensão na Faculdade de Educação. Com relação a chamadas e editais. A CCEx 389 

aprovou as seis propostas submetidas por docentes no Edital de Fomento à Cultura 390 

de Extensão. Agora estão no aguardo da apreciação e da deliberação da PRCEU. 391 

Todas as seis propostas foram aprovadas e são muito interessantes e espera que 392 

sejam todas contempladas. Falou que todos devem ter recebido um edital que 393 

envolve uma parceria entre USP, Unicamp e Unesp com vistas à integração das três 394 

universidades paulistas, o prazo foi estendido para 16 de outubro. Em nome da Profa. 395 

Cintya confirmou a realização do seminário que tem como nome Inovação e Impacto 396 

Social em Pesquisa Extensão nas Humanidades. É uma iniciativa conjunta entre 397 

Pesquisa e CCEx, será realizado dia 30 de novembro à tarde e temos presenças 398 

confirmadas de todas as unidades que foram convidadas, no caso as presidências da 399 

CPqI ou da CCEx da EACH, da ECA, da FAU, da Filosofia e do IB e claro a nossa 400 

participação de modo a também a relatar as nossas experiências de pesquisa e 401 

extensão do ponto de vista do conceito de inovação e de impacto. A Profa. Carlota 402 

em nome da Direção da Faculdade parabenizou a Comissão de Cultura e Extensão, 403 

na pessoa da Profa. Ana Paula pelo sucesso da Feira USP e as Profissões. 3. 404 

Expediente da Diretoria da Escola de Aplicação da FEUSP. – Sem expediente. 405 

4. Expediente dos Membros da Congregação da FEUSP. Com a palavra, a Sra. 406 

Daniela Cristina Matos Borges lê um texto: “Na nossa última reunião de unidade, e 407 

dentre outros pontos da pauta da nossa categoria, voltamos ao tema do Plano Diretor 408 



e da reforma/construção do novo prédio. Nessa reunião, nós entendemos que seria 409 

importante reiterar, em todos os colegiados com representação dos servidores, a 410 

necessidade de haver uma discussão mais ampla sobre o tema, não restrita apenas 411 

à Comissão de Espaço, com todos os segmentos e aberta à participação de todos e 412 

todas. Entendemos que essa discussão ampla é importante não apenas para que 413 

todos/todas possam conhecer o projeto que está sendo discutido (de construção do 414 

novo prédio, de reforma), compreendendo melhor o que está sendo proposto e 415 

discutido, mas também apresentar as demandas por espaço, tirar as eventuais 416 

dúvidas e propor alterações. Trata-se, também, de possibilitar maior participação de 417 

todos os segmentos e de fortalecer o nosso sentimento de inclusão e pertencimento 418 

à essa comunidade." É importante também informar que na Assembleia dos 419 

Funcionários ontem, ocorrida no prédio da História, reafirmou-se o apoio à greve dos 420 

estudantes, destacando-se a gravidade da falta de docentes e também de 421 

funcionários em todas as unidades. Dentre os pontos para votação, a assembleia 422 

votou pela continuidade do indicativo de greve e pela adesão, no dia 03/10, à 423 

Paralisação unificada com outros setores do funcionalismo público, em especial com 424 

o Metrô, Sabesp e CPTM, na luta contra as privatizações do Governo Tarcísio." Outro 425 

ponto que ela trouxe é sobre o novo sistema de marcação de ponto por 426 

reconhecimento facial, que também foi discutido na reunião de funcionários, que  427 

foram surpreendidos com a instalação de um equipamento novo, que são dois 428 

monitores que estão no corredor do bloco A. Os pontos que foram levantados na 429 

reunião é que não houve nenhuma conversa com os funcionários em nenhuma 430 

instância a respeito desse novo sistema. Conversaram que existe uma Lei Geral de 431 

Proteção de Dados, e que não permite que esses dados sejam cedidos a empresas 432 

sem o consentimento particular. Então as fotos dos funcionários foram enviadas para 433 

essa empresa que faz a gestão do ponto e estão no sistema sem ter nenhum tipo de 434 

autorização para isso. A representação dos funcionários já fez uma reunião com a 435 

Profa. Carlota para tratar desse assunto e também já foi conversado sobre isso com 436 

o sindicato que vai acionar judicialmente a Universidade sobre esse tema. Com a 437 

palavra, A Profa.  Lívia informou que ontem o Serviço de Graduação enviou para os 438 

departamentos a distribuição didática de 2024 do primeiro e segundo semestre, por 439 

conta daquele acordo de mandar sempre às tabelas juntas para que os 440 

departamentos possam se organizar num período um pouco mais longo, mas quis 441 

ressaltar e agradecer o empenho da Solange, nossa chefe do Serviço de Graduação, 442 



na organização de uma tabela complementar, onde se registram as ofertas das 443 

disciplinas optativas no período de 2022 até 2025, o que já foi ofertado, quais 444 

disciplinas optativas, livres, as que chamamos de percurso e quantas ofertas,  em que 445 

turnos e uma pequena coluna, como uma sugestão. Com a palavra, o Prof. Rogério 446 

quis parabenizar também a Profa. Lívia, a CG e a Solange pela iniciativa. Achou ótimo 447 

e já há uma indicação de disciplinas que foram ofertadas por último e como fazer. Só 448 

justificou que vão realizar primeiramente nesta etapa a distribuição da carga do 449 

primeiro semestre, porque é plenamente favorável e defendo a ideia de que devemos 450 

pensar os dois semestres antecipadamente, porque isso faz com que possibilite haver 451 

mais negociações em termos de área. Só que particularmente neste momento estão 452 

ainda com algumas dificuldades por conta do dinamismo das contratações. Então sua 453 

proposta para o departamento será fazer a distribuição da carga didática na próxima 454 

reunião, já com as indicações nesta semana e depois encaminham para obedecer a 455 

data de outubro, porque não terão uma segunda reunião para revisar. A Profa. Livia 456 

esclareceu que mesmo enviando as tabelas, só esperam a do primeiro de volta nesse 457 

prazo, porque acha que em algum momento que ela vislumbra como um momento 458 

breve, vão conseguir fazer compactuadamente com a viabilização do trabalho em 459 

todos os departamentos de que a gente tem a distribuição anual. O Sr. Paulo 460 

informou que depois da reunião da CPG e da CCP, veio pessoalmente até a 461 

Faculdade de Educação tentar negociar a liberação de algumas salas para que as 462 

defesas e as qualificações que já estavam agendadas pudessem acontecer. E nesse 463 

sentido, conseguiram garantir que todas que já estavam agendadas pudessem 464 

acontecer sem nenhum problema. Comunicou que vão se reunir para tentar 465 

conversar. Achou mais oportuno esperar acontecer a CCP, e CPG e a Congregação 466 

para somente depois se reunirem e tentar articular um pouco como vão 467 

operacionalizar toda essa situação. A princípio a indicação é de apoiar a greve dos 468 

estudantes, mas sem aderir à greve, porque além dos prazos, estão tendo neste 469 

momento alunos sendo desligados por causa dos prazos que são institucionais. Tem 470 

aluno que não consegue mais prorrogar porque já estourou o limite de prorrogação, 471 

então entendem que aderir à greve nesse momento seria prejudicial, inclusive para o 472 

programa e que aumentaria o número de pessoas sendo desligadas. Então, a 473 

princípio não conseguem aderir ao movimento. Falou que temos uma quantidade 474 

significativa de alunos estrangeiros e que têm prazos, sobretudo de passaporte. Em 475 

relação às aulas vão tentar negociar ainda, pois os piquetes não pertencem à pós-476 



graduação. A Profa. Carlota respondeu a Sra. Daniela que em nenhum momento 477 

essa Direção pensou que o Plano Diretor seria discutido apenas pela Comissão de 478 

Espaço. Já houve uma conversa sobre isso no CTA, tivemos a presença da SEF para 479 

levar ao CTA a proposta do plano, que foi desenhado na gestão da Profa. Lisete. 480 

Disse que isso vai passar por uma discussão mais ampla que ocorrerá à medida das 481 

possibilidades, porque neste momento não sabem nem se teremos orçamento para 482 

pensarmos em fazer um prédio novo, nem mesmo se teremos orçamento para fazer 483 

uma reforma mais estrutural nesse bloco B. Esclareceu que os funcionários podem 484 

ficar tranquilos, pois não sairá como uma determinação de qualquer setor que não 485 

passe por uma discussão mais geral. Nada mais havendo, a Senhora Diretora 486 

agradeceu a presença de todos e deu por encerrada a reunião. E para constar, eu 487 

Luci Mara R. Gimenes, Assistente Técnica Acadêmica, lavrei e digitei a presente ata, 488 

que será assinada por mim                                e pela Diretora da FEUSP, Profa. Dra. 489 

Carlota Boto                                    , na reunião em que for discutida e aprovada. São 490 

Paulo, 28 de setembro de 2023. 491 


